

# Rapport annuel 2022

## Sommaire

<b>Association</b>	<b>2</b>	<b>Projets</b>	<b>7</b>
Rapport annuel des co-présidents	2	«Explorer les droits de l'enfant placé», adaptation au contexte Tessinois	7
Rapport annuel des co-directrices	2	<b>PRISMA</b>	7
Assemblée générale	2	Projet éducatif «Les droits de l'enfant: tu connais?»	7
Membres	3	Centre de compétences Leaving Care	7
Secrétariat romand	3	Projet de recherche: Enfants placés en famille d'accueil – prochaine génération	7
<b>Commissions spécialisées et groupes de travail d'Integras</b>	<b>3</b>	Care Leaver Bündnis Zürich	8
Personnes participant aux commissions spécialisées, groupes de travail et comités consultatifs	3	ZHAW Childhood Vulnerability	8
Commission Latine d'Éducation Sociale (CLES)	3	<b>Groupes d'accompagnement, conseils consultatifs</b>	<b>8</b>
Groupe Romand des Droits de l'Enfant (GRODE)	3	Groupe de travail Convention des Nations Unies relative aux droits des personnes handicapées / Politique en faveur du handicap	8
Commission nationale d'expert·e·s	4	CDAS et associations	8
Représentant·e·s DDE	4	Commission Tripartite	8
<b>Colloques et manifestations</b>	<b>4</b>	Groupe de travail inter associatif Prévention	8
Colloque de formation continue de Brunnen	4	Projet «Les droits des enfants dans la poche»	8
Colloque de Morat	4	<b>Relations publiques et représentation d'intérêts</b>	<b>9</b>
Colloque d'éducation sociale – Plateforme de placement extrafamilial	5	Communication	9
Colloque de pédagogie spécialisée	5	Publications	9
Rencontres en ligne	5	Présentation Integras lors de deux Congrès sur l'inclusion	9
<b>Événements de coopération</b>	<b>5</b>	Prises de position	9
ZHAW et projet de suivi «Comment nous voyons les choses»	5	Questions spécialisées adressées à Integras	9
EQUALS – Garantie de qualité orientée sur les résultats dans les institutions socioéducatives	5	Forum KJG	10
Premier Forum suisse pour la protection de l'enfance et de la jeunesse	6	<b>Finances</b>	<b>10</b>
SSPPEA – Société suisse de psychiatrie et psychothérapie d'enfants et d'adolescents	6		
Haute école de travail social du canton du Tessin – SUPSI	6		
MOOC	6		

## Association

### Rapport annuel des co-présidents

L'année 2022 a été une fois de plus marquée par la pandémie mondiale, entraînant d'importants défis pour notre association. Cependant, grâce à notre équipe engagée et au soutien de nos membres, nous sommes parvenus à poursuivre nos activités associatives avec succès. En cours d'année, un changement a eu lieu à la direction de notre secrétariat, avec l'arrivée d'une nouvelle co-direction. Nous sommes confiants de pouvoir continuer à travailler avec succès avec cette équipe pour atteindre nos objectifs. Au centre de notre travail cette année, nous avons concentré nos efforts sur la création de la Commission nationale d'expert-e-s. Nous sommes particulièrement heureux de pouvoir compter sur l'engagement de plus de 20 professionnel-le-s afin de remonter les besoins du terrain à notre comité et notre secrétariat. Le comité a affiné l'organisation interne de notre association et préparé la mise en œuvre de notre stratégie. Nous avons travaillé dur pour clarifier notre positionnement, nos objectifs et nos priorités et améliorer notre mode de travail. En juin 2022, notre assemblée générale s'est tenue en ligne. À cette occasion, de nouveaux statuts ont été adoptés. Malgré les défis engendrés par la pandémie, plusieurs événements ont pu être organisés à notre entière satisfaction. Les revenus générés par ces événements et les contributions de l'Office fédéral des assurances sociales permettent de stabiliser nos finances.

**Tobias Arnold et Cedric Blanc, co-présidents**

### Rapport annuel des co-directrices

L'année a été marquée par la mise en œuvre de la stratégie «next Integras» et la mise en place de la Commission nationale d'expert-e-s. Le 1<sup>er</sup> avril 2022, le secrétariat quittait la Rütistrasse pour la Pfingstweidstrasse, dans le Kulturpark, et des bureaux communs avec Unicef et PACH. Nous avons donc pu emménager dans un environnement intéressant, avec différentes organisations partageant un même bâtiment. Nous réduisons par la même occasion nos frais de location, des dépenses que nous préférons investir dans un précieux travail spécialisé. La nouvelle Commission nationale d'expert-e-s, qui regroupe les différentes anciennes commissions spécialisées (éducation sociale et pédagogie spécialisée) et les élargit à d'autres expert-e-s, a commencé son travail début mai. À la fin du mois de juin, Gabriele E. Rauser a annoncé sa démission du poste de Secrétaire générale d'Integras – pour se lancer dans un nouveau défi pro-

fessionnel. Fin septembre, le flambeau de la direction a pu être passé en douceur à la nouvelle codirection de Lorène Métral et Meryem Oezdirek. Parallèlement, un processus de recrutement a été amorcé afin d'engager des collaborateurs/collaboratrices supplémentaires pour la communication et le travail spécialisé en éducation sociale. Avec la nouvelle codirection, le comité a donné également un signal clair en direction d'un travail de mise en réseau national d'Integras.

Sur le plan professionnel, l'année a été marquée par différentes activités dans le cadre de nos colloques spécialisés, projets et activités au sein de conseils consultatifs. Parmi les nouveautés, Integras et PACH ont lancé en commun le Forum suisse pour la protection de l'enfance et de la jeunesse, qui s'est tenu pour la première fois en juin 2022 à Berne. En Suisse romande, nous avons organisé pour la première fois le Colloque de Morat sur une période de trois jours. Des détails supplémentaires sont donnés ci-dessous, dans les rubriques du présent rapport annuel.

Nous avons franchi l'an passé une étape particulière, avec le passage à une nouvelle codirection. Les nouvelles codirectrices en fonction amènent avec elles une profusion d'expériences et de qualifications. Elles ont déjà fait de premiers pas importants dans l'orientation stratégique de l'association sur les quatre thèmes centraux d'Integras. L'organisation continuera de s'engager au cours des années à venir pour des objectifs de politique professionnelle clairs.

Nous – Lorène Métral et Meryem Oezdirek – souhaitons remercier ici tous les membres et partenaires de coopération. Nous continuerons de veiller à ce qu'Integras reste un précurseur dans le domaine de l'éducation sociale et de la pédagogie spécialisée et contribue de manière significative à l'amélioration de la qualité de vie de nos enfants et de nos jeunes.

**Lorène Métral, Meryem Oezdirek et Gabriele E. Rauser**

### Assemblée générale

La 91<sup>ème</sup> Assemblée générale d'Integras était initialement prévue pour être une manifestation en présentiel à Neuchâtel. N'ayant reçu que peu d'inscriptions, nous avons décidé à brève échéance d'opter pour une AG en ligne. L'AG de cette année a traité les points traditionnellement à l'ordre du jour. Ceci après un intéressant exposé de Monsieur Gabriel Abu-Tayeh, directeur de «Rock Your Life», qui rendait compte du programme de mentoring de «Rock Your Life». Des adolescent-e-s y sont accompagnés – indépendamment de leurs origines

sociales, économiques et familiales – durant leurs 8<sup>ème</sup> et 9<sup>ème</sup> années scolaires par des étudiant-e-s et de jeunes actifs; l'objectif étant de parvenir à une transition réussie de l'école à la formation. Integras estime que ce programme de mentoring pourrait également être utile aux jeunes dans le cadre de la protection de l'enfance et de la jeunesse. À l'issue de l'AG, le comité et la direction ont réfléchi à d'autres formes possibles d'AG. Les avis des membres ont été pris en compte également.

Meryem Oezdirek

## Membres

En 2022 le comité a accueilli au total 12 nouveaux membres: 8 membres collectifs I (organismes, institutions) et 4 membres collectifs II (associations à but non lucratif, établissements de formation, autorités publiques, administrations, services ambulatoires).

Durant la même période, 3 membres collectifs I (organismes, institutions) et 1 membre individuel ont quitté l'association.

L'effectif des membres au 31.12.2022 se détaille comme suit:

Membres collectifs I (organismes, institutions)	240
Membres collectifs II (associations à but non lucratif, établissements de formation, autorités publiques, administrations, services ambulatoires)	42
Membres individuels (MI)	14
Membres honorifiques (MH)	6
Total des membres au 31.12.2022	302

Tanja Güntensperger

## Secrétariat romand

Début 2022, au moment du renouvellement du contrat de bail pour les locaux d'Integras à Lausanne, Integras a convenu d'un partage des bureaux avec l'Association romande des logopédistes diplômés (ARLD). Le bureau d'Integras reste donc bien au 5 Place de la Riponne à Lausanne. La responsable Suisse Latine a repris le travail en février 2022, au terme de son congé maternité. Une stagiaire en Master Droits de l'Enfant de l'Université de Genève a réalisé de début août à fin novembre son stage d'étude avec l'équipe Integras. Côté projets, une part importante des projets 2022 réalisés en Suisse Latine se sont concentrés sur le Tessin. La traduction, l'adaptation, la publication et la diffusion du livret Integras «Explorer les droits de l'enfant placé – 30 cartes

d'orientation pratique» ont été un succès. Le travail en partenariat avec la Haute école de travail social du Tessin (SUPSI), dans l'objectif de pouvoir proposer aux professionnel-le-s des outils sur les droits de l'enfant et la participation, se révèle constructif. En Suisse romande, Integras a été régulièrement présente sur le terrain et dans les institutions avec le groupe des Délégué-e-s aux Droits de l'Enfant. Deux grandes conférences organisées sur le thème de l'inclusion ont également été l'occasion de mettre en avant une fois de plus les standards pour un système scolaire à visée inclusive.

Lorène Métral

## Commissions spécialisées et groupes de travail d'Integras

### Personnes participant aux commissions spécialisées, groupes de travail et comités consultatifs

Une association professionnelle vit grâce à ses membres et aux nombreux différents professionnel-le-s qui s'engagent sous diverses formes. Chez Integras, ces spécialistes sont notamment actifs dans le cadre de la Commission nationale d'expert-e-s et des groupes de préparation de nos colloques spécialisés. Toutes et tous sont tenus à un grand professionnalisme et font d'Integras un précieux réseau national dans le domaine de l'éducation sociale et de la pédagogie spécialisée. Nous remercions ici chaleureusement tous les professionnel-le-s pour leur grand engagement. N'hésitez pas à prendre contact avec nous via [integras@integras.ch](mailto:integras@integras.ch) si vous souhaitez, vous aussi, vous engager activement.

Gabriele E. Rauser

### Commission Latine d'Éducation Sociale (CLES)

Integras a participé à une réunion de la CLES le lundi 13 juin 2022 à Yverdon. Cette rencontre a été l'occasion d'échanger sur les projets et les questions d'actualité qui préoccupent les institutions représentées en Suisse romande.

Lorène Métral

### Groupe Romand des Droits de l'Enfant (GRODE)

Le GRODE s'est réuni 5 fois en 2022. Ces rencontres ont été l'occasion d'échanger sur les réalités de chacun et de discuter de questions importantes pour la mise en œuvre des droits de l'enfant dans les institutions (no-

tamment lors des transitions, dans le travail avec les familles, en prenant en compte la culture des jeunes...). Une des tâches principales du groupe en 2022 a été l'organisation de la Journée des Droits de l'Enfant – «La participation de l'enfant et le défi de l'âge: comment impliquer l'enfant – le ou la jeune – de manière adéquate pour son projet personnel?». Cette journée s'est déroulée avec succès à Fribourg le 27 janvier 2023.

Lorène Métral

### Commission nationale d'expert-e-s

Integras a lancé une procédure de candidature pour la création de la Commission nationale d'expert-e-s. De nombreuses et nombreux spécialistes de toutes les régions de Suisse se sont manifestés. En mars, 17 d'entre eux étaient élus par le comité à la Commission nationale d'expert-e-s. Celle-ci a commencé son travail le 4 mai 2022. En collaboration avec la Commission nationale d'expert-e-s, la direction travaille à la mise en œuvre des quatre priorités stratégiques définies par le comité en mars 2022:

1. Integras renforce les professionnel-le-s du domaine de l'éducation sociale et de la pédagogie spécialisée.
2. Integras donne la parole aux enfants, adolescent-e-s et familles directement touchés pour faire avancer le développement de l'offre.
3. Integras encourage les échanges spécialisés sur des modèles innovants entre la pratique et la pratique (échanges intercantonaux, axés sur des thématiques) et entre la pratique et la théorie dans le cadre des mesures d'éducation sociale et de pédagogie spécialisée (ainsi que de leurs transitions).
4. Integras défend les revendications de politique professionnelle en faveur d'une révision des bases juridiques au niveau cantonal, mais aussi fédéral, qui ont pour objectif une amélioration qualitative des conditions-cadres et conditions de vie des enfants, adolescent-e-s, jeunes adultes et professionnel-le-s.

La Commission nationale d'expert-e-s nouvellement créée promeut les échanges spécialisés, ceci dans le but d'élaborer prises de position, documents de synthèse, directives et standards afin de soutenir le travail de terrain dans les institutions sociales. Elle a pu identifier cette année des priorités thématiques auxquelles elle se consacrera l'an prochain. La commission se compose d'un maximum de vingt membres venus des domaines de la pédagogie spécialisée et de l'éducation sociale, mais aussi expert-e-s de la recherche et de l'enseigne-

ment au niveau haute école, ainsi que des offices cantonaux de la jeunesse ou des services sociaux.

Meryem Oezdirek et Gabriele E. Rauser

### Représentant-e-s DDE

En 2022, les dix membres du groupe des Délégué-e-s aux Droits de l'Enfant se sont retrouvés le 15 février dans les locaux de la Fondation Sainte Famille dans le canton de Vaud, le 31 mai à Cité Printemps en Valais, le 12 septembre au foyer de Salvan de la FOJ et le 28 Novembre au bureau Integras à Lausanne. Lors de ces réunions structurées par une visite, la présentation d'un outil et la discussion d'une thématique, différents thèmes ont été abordés tels que la participation, l'éducation sexuelle ou la fugue. Le groupe a également préparé l'intervention des jeunes de leurs institutions à la Journée des Droits de l'Enfant qui a eu lieu à Fribourg le 27 janvier 2023.

Lorène Métral

## Colloques et manifestations

### Colloque de formation continue de Brunnen

Nous nous sommes intéressés, dans le cadre du Colloque de Brunnen, à la question de la compréhension et des effets des émotions dans le domaine de la protection de l'enfance et de la jeunesse. Les émotions étaient abordées comme faisant partie non seulement du quotidien pédagogique, mais aussi de la responsabilité organisationnelle. Nous nous sommes concentrés dans ce contexte sur la prise en charge des collaboratrices et collaborateurs. Le Colloque de Brunnen a été cette année encore un réel succès! 120 personnes y ont participé. Outre d'intéressantes conférences, six ateliers y étaient proposés. Les personnes qui le souhaitaient ont pu assister le mardi soir à la projection du film «la mif», suivie d'un débat.

Meryem Oezdirek

### Colloque de Morat

Le colloque de Morat s'est déroulé pour la première fois sur trois jours, les 5, 6 et 7 octobre 2022. La vingtaine de participant-e-s s'est penchée sur le thème des «Pratiques efficaces et innovations – mutations dans les pédagogies». L'alternance de présentations et de moments de réflexions communes a permis une intéressante co-construction et un échange de qualité. Un

accompagnement par une modération professionnelle a également contribué à un réel approfondissement des réflexions. Un document de synthèse du colloque a été réalisé et est disponible sur le site d'Integras.

Lorène Métral

### Colloque d'éducation sociale – Plateforme de placement extrafamilial

En raison de la situation pandémique à cette période, le Colloque Plateforme de placement extrafamilial a dû se tenir virtuellement. De nombreux professionnel-le-s de la protection de l'enfance et de la jeunesse y ont participé. Ils se sont consacrés dans le cadre du colloque au thème de la durabilité des parcours dans la prise en charge des jeunes. La question centrale était: Comment peut-on soutenir durablement les jeunes gens? Nous avons discuté dans ce contexte des différentes pratiques d'action et avons cherché à savoir quelles pratiques sont vécues par les enfants et les jeunes comme un soutien durable. Les parcours difficiles, les relations sociales et les réseaux, la formation scolaire et professionnelle ainsi que la promotion de la santé ont été abordés également. Nous avons présenté à cette occasion les résultats intermédiaires de l'étude JAEL qui se réfèrent spécifiquement à ces thèmes.

Les participant-e-s ont eu la possibilité d'étudier les thèmes traités de manière approfondie sous l'angle de la durabilité, ceci dans le cadre de forums interactifs en collaboration avec des expert-e-s de la recherche et de la pratique. Nous avons été très impressionnés par la résonance et les échanges animés du colloque – nos inquiétudes liées à sa tenue virtuelle se sont donc avérées infondées.

Meryem Oezdirek

### Colloque de pédagogie spécialisée

Le colloque spécialisé qui avait pour thème «Paysages éducatifs inclusifs – Une «école pour tous», pour moi, signifie...» a eu lieu le 6 avril à Berne et a accueilli quelques 150 professionnel-le-s. Divers participant-e-s – parmi eux notamment des parents et des personnes touchées – ont apporté leur point de vue au cours du colloque. On a pu clairement constater à cette occasion qu'il y a à tous les niveaux des personnes qui s'engagent pour une éducation inclusive.

Margrit Egger

### Rencontres en ligne

Pour aborder avec les membres d'Integras le thème de la guerre en Ukraine, Integras a organisé un webinaire le 06 mai 2022. La Fondation Village d'enfants Pestalozzi est intervenue lors de cet échange pour présenter les méthodes et procédures mises en œuvre pour l'accueil des centaines de personnes réfugiées dans leurs locaux. Les discussions ont porté sur les défis à relever, les apprentissages et bonnes pratiques, ainsi que sur les questionnements et les réalités des institutions en Suisse.

Les deux autres points de rencontre en ligne organisés par Integras pour ses membres ont dû être annulés par manque de participant-e-s.

Lorène Métral

### Événements de coopération

#### ZHAW et projet de suivi «Comment nous voyons les choses»

Le projet commun d'Integras et de la Haute école de travail social de Zurich «Participation? Comment nous voyons les choses» est arrivé à son terme après 4 ans de développement. Pour marquer la fin de ce projet, Integras et la ZHAW Travail Social ont organisé une journée de conférence sur le thème de la «participation des jeunes dans les institutions. Perspectives, défis et approches» le 16 juin 2022 à Zurich. Deux jeunes sont venus témoigner et discuter avec les professionnel-le-s, et les résultats du projet ont été présentés. Grâce à la Boîte à action, les jeunes et les professionnel-le-s du domaine de la protection de l'enfance et de la jeunesse sont invités à identifier, discuter et façonner ensemble les domaines importants de la vie quotidienne dans lesquels les jeunes souhaitent intensifier leur participation. La Boîte à Action a également été traduite en français en 2022 et est disponible pour téléchargement ou commande sur le site d'Integras.

Integras poursuit son partenariat avec l'équipe de la ZHAW sur la base de deux réunions par an.

Lorène Métral

#### EQUALS – Garantie de qualité orientée sur les résultats dans les institutions socioéducatives

EQUALS est un outil en ligne qui contribue à évaluer la protection de l'enfance et de la jeunesse. Le groupe d'accompagnement, dirigé par Integras, se réunit quatre fois par an pour accompagner ce travail d'évaluation.

Il a publié cette année la fiche d'information «Update zur Zeitreihe der psychischen Belastungen unter den neu eingetretenen Kindern und Jugendlichen» («Une actualisation de la série chronologique sur les charges psychiques des enfants et adolescent-e-s nouvellement admis»). Pour faire connaître l'outil EQUALS, trois événements en ligne ont été organisés cette année sur le thème «Découvrir EQUALS». Au total, 30 professionnel-le-s de différentes organisations y ont participé. Les domaines de l'éducation sociale et de la pédagogie spécialisée ainsi que les prestataires de services du placement familial (OPF) étaient représentés. Nous nous réjouissons qu'EQUALS suscite un tel intérêt et que nous puissions proposer une importante source d'information pour le travail d'évaluation dans le domaine de la protection de l'enfance et de la jeunesse. Nous continuerons à nous engager à l'avenir pour améliorer et développer encore le travail dans ce domaine.

Meryem Oezdirek

### **Premier Forum suisse pour la protection de l'enfance et de la jeunesse**

Le Forum suisse pour la protection de l'enfance et de la jeunesse est une coopération d'Integras et de PACH. Notre objectif commun est de discuter chaque année au niveau national les recommandations CDAS/COPMA relatives au placement extra-familial, d'entretenir la discussion, d'offrir une plateforme d'échange pour des exemples de bonne pratique et de présenter des amorces de mise en œuvre. Le 2 juin 2022, les cantons d'Appenzell-Rhodes Extérieures, de Genève, du Tessin et de Zurich ont présentés leurs concepts d'autorisation et de surveillance pour le domaine du placement extra-familial en foyer ou en famille d'accueil. Le Forum a en outre présenté avec EQUALS un instrument permettant de relever la satisfaction des enfants placés en famille d'accueil. Une conférence sur les standards de Quality-4Children pour les concepts de surveillance et une impulsion donnée par un Care leaver sur le thème de l'autorisation et de la surveillance sont venues compléter le forum. Comme ce sont les cantons qui ont la responsabilité de la mise en œuvre des dispositions légales relatives à l'autorisation et à la surveillance des placements extrafamiliaux, on relève dans les concepts présentés des différences, mais aussi de nombreux points communs.

Gabriele E. Rauser

### **SSPPEA – Société suisse de psychiatrie et psychothérapie d'enfants et d'adolescents**

Le groupe de rédaction des recommandations Integras et SSPPEA sur les bonnes pratiques interprofessionnelles entre les domaines de l'éducation sociale et la pédopsychiatrie/pédopsychothérapie dans un contexte de placement extrafamilial s'est réuni deux fois en 2022. Il a présenté les recommandations dans le cadre du congrès SSPPEA qui a eu lieu le vendredi 2 septembre à Zurich. La présentation et les échanges avec les participant-e-s ont été très instructifs.

Lorène Métral

### **Haute école de travail social du canton du Tessin – SUPSI**

Integras est officiellement partenaire de la formation «VIVAVOCE» initiée en 2022 par la SUPSI. Cette formation porte spécifiquement sur la participation des enfants et des jeunes dans le contexte du placement extrafamilial. L'objectif est la rencontre et l'échange entre les différents professionnel-le-s du domaine de la protection de l'enfance dans le canton du Tessin. Le livret Integras «Explorer les droits de l'enfant placé – 30 cartes d'orientation pratique», traduit en italien et révisé pour le contexte tessinois, a été distribué gratuitement aux 75 étudiant-e-s de la première volée. L'outil de participation PRISMA est aussi abordé dans le cadre du programme. En tant que partenaire, Integras soutient la mise en œuvre de cette formation.

Lorène Métral

### **MOOC**

Integras s'est impliquée tout au long de 2022 dans le projet de Mooc – sensibilisation aux droits de l'enfant grâce à un module en ligne – porté par l'Institut international des droits de l'enfant. En charge de l'élaboration de la séquence relative aux droits de l'enfant lors d'un placement extrafamilial, Integras a développé le programme spécifique pour ce module. Sa réalisation aura lieu en 2023.

L'Institut international des droits de l'enfant était également partenaire de la Journée des Droits de l'Enfant organisée par Integras le 27 janvier 2023 et plusieurs réunions de préparation ont eu lieu en 2022.

Lorène Métral

## Projets

### «Explorer les droits de l'enfant placé», adaptation au contexte Tessinois

Durant le premier semestre 2022, un groupe d'expert-e-s a continué de réviser le classeur des droits de l'enfant «Explorer les droits de l'enfant placé – 30 cartes d'orientation pratique» et d'adapter son contenu au contexte Tessinois. Le livret «Diritti del fanciullo e processo di collocamento: schede di orientamento pratico» a été publié en mai par Integras. En partenariat avec la Haute école de travail social du canton du Tessin (SUPSI) et le canton du Tessin, Integras a organisé une soirée sur le thème de la participation à Lugano le 9 juin 2022. Cette soirée a été l'occasion de présenter le livret aux professionnel-le-s présents.

Lorène Métral

### PRISMA

Le partenariat avec la SUPSI a permis d'introduire l'outil PRISMA dans le programme de la formation «VIVAVOCE» et de le diffuser auprès des participant-e-s. Integras a également soutenu la proposition de Jean-Marie Villat, ancien directeur d'institution et actuellement consultant en vue d'une sensibilisation à l'outil Prisma dans les institutions. Une première sensibilisation aura lieu en mars 2023.

Lorène Métral

### Projet éducatif «Les droits de l'enfant: tu connais?»

Pour la deuxième année consécutive, Integras réalise, en coopération avec la Fondation Village Pestalozzi, Terre des Hommes Suisse/Schweiz, des fiches pédagogiques sur un thème spécifique des droits de l'enfant dans le but de sensibiliser les enfants à leurs droits et au développement durable. Cette année, les fiches pédagogiques portent sur le thème de «l'égalité des chances et de l'équité». Le matériel pédagogique propose des fiches adaptées à tous les contextes de l'éducation formelle (Cycles 1, 2, 3), mais pas seulement: Integras a développé spécifiquement une fiche inclusive et un support en Langage simplifié afin que les enfants du domaine de la pédagogie spécialisée puissent aborder la thématique des droits de l'enfant dans leur classe.

Lorène Métral

## Centre de compétences Leaving Care

Le groupe de pilotage – réunissant Integras, Youvita et PACH – s'inquiétait vivement en début d'année de l'ancrage durable du Centre de compétences Leaving Care, dont la phase de projet se terminait fin 2022. La Fondation drosos était elle aussi fortement impliquée dans ces réflexions. À la mi-juin, la Fondation drosos mettait fin à la participation d'Integras (mais aussi de PACH) à celui-ci. Malgré les efforts intenses d'Integras pour trouver avec les trois associations une solution durable, aucun succès n'a pu être obtenu. L'association continuera de s'engager pour obtenir durablement de meilleures offres de soutien pour les Care leavers et soutient symboliquement le Centre de compétences Leaving Care avec son logo.

Gabriele E. Rauser

### Projet de recherche: Enfants placés en famille d'accueil – prochaine génération

Trois différents projets de recherche sont menés à l'heure actuelle dans toute la Suisse: 1) Bon accompagnement des relations nourricières, 2) Participation et 3) Comparaison des structures cantonales. La recherche s'accompagnait de dialogues intensifs dans le cadre de groupes de parole organisés à l'automne. Des dialogues ont eu lieu avec les professionnel-le-s de terrain, les scientifiques, les curateurs et curatrices professionnels de l'APEA, les services de la jeunesse et services sociaux, ainsi que les directions des offices cantonaux et responsables des domaines de la protection des enfants placés en famille d'accueil. Le projet est placé sous le patronat de la Fondation Palatin et est réalisé en collaboration avec Integras, PACH, la CDAS, l'OFAS, la COPMA et d'autres partenaires de projet encore. Lancé en 2019, il doit s'achever en 2026. Le projet national «Enfants placés en famille d'accueil – prochaine génération» approfondit le dialogue entre les organisations privées (OPF) et les services publics qui fournissent des prestations dans le domaine du placement familial. Un groupe de parole spécifique a réuni à l'automne les équipes de recherche et les organisations spécialisées PACH et Integras. Il était consacré aux thèmes de la «Participation» et du «Bon accompagnement». Avec leur grande expérience, les invité-e-s, professionnel-le-s de la pratique de la protection des enfants placés en famille d'accueil, ont apporté leur point de vue sur les derniers résultats de la recherche. Dans le cadre du projet, Meryem Oezdirek a donné à l'au-

tomne une interview sur le thème du dialogue entre la recherche et la pratique.

Gabriele E. Rauser et Meryem Oezdirek

### Care Leaver Bündnis Zürich

Le projet «Careleaver Bündnis Zürich» (Care Leaver Alliance Zurich), un projet de PACH Enfants placés et adoptés Suisse, Integras et la Haute école des sciences appliquées de Zurich (ZHAW), a débuté en janvier 2022. L'Alliance sera partiellement financée par le fonds de loterie du canton de Zurich dans les deux prochaines années et sera dirigée par Rose Burri, présidente de l'association Careleaver Schweiz. Un premier atelier a été organisé dans le cadre du projet.

Meryem Oezdirek

### ZHAW Childhood Vulnerability

Integras est partenaire du projet de recherche «Childhood vulnerability and children's understandings of well-being», un projet dirigé par le Dr. Marion Pomey de la ZHAW. L'étude suisse sur les enfants fait partie de la recherche mondiale «Children's Understandings of Well-Being – Global and Local Contexts» (cuwb.org). Le projet de recherche montre que même si tout individu est vulnérable, la vulnérabilité est inégalement distribuée. Certaines personnes sont plus vulnérables que d'autres. Le projet du FNS vise à déterminer ce que cela signifie pour les enfants et les jeunes, et comment ils comprennent le «bien-être». Les témoignages des enfants et des jeunes protection de l'enfance et de la jeunesse et leur compréhension du bien-être revêtent un grand intérêt pour Integras – notamment pour le soutien des professionnel-le-s qui travaillent au quotidien avec ces enfants et ces jeunes. Le projet de recherche doit s'achever en 2024.

Gabriele E. Rauser

## Groupes d'accompagnement, conseils consultatifs

### Groupe de travail Convention des Nations Unies relative aux droits des personnes handicapées / Politique en faveur du handicap

Avec d'autres associations et sous la direction d'Inclusion Handicap, Integras a participé au rapport alternatif à la procédure de rapport étatique sur la Convention des Nations Unies relative aux droits des personnes

handicapées. L'examen du rapport initial de la Suisse par le Comité de l'ONU pour les droits des personnes handicapées était achevé à la mi-mars et les Observations finales publiées en avril. Integras s'est exprimée sur le sujet avec une prise de position dans sa Newsletter 2/2022, qui peut être consultée sur notre site web.

Gabriele E. Rauser

### CDAS et associations

La CDAS invite chaque année les associations faitières et professionnelles à deux réunions, en avril et en novembre. Lorène Métral, Responsable Suisse Latine, a participé à la séance du 27 avril. C'est Monsieur Tobias Arnold, co-président d'Integras, qui a représenté Integras à la séance du 23 novembre.

Lorène Métral

### Commission Tripartite

Integras est toujours membre du comité de la Commission Tripartite qui garantit un lien entre les hautes écoles et les professionnel-le-s du domaine du travail social. Le comité s'est retrouvé pour quatre réunions et deux Assemblées Générales de la Commission Tripartite. L'AG du 7 juin 2022 a abordé la question de la plus-value du master HES en travail social, et celle du 17 novembre 2022 a questionné la participation dans le domaine du travail social.

Lorène Métral

### Groupe de travail inter associatif Prévention

Les thèmes centraux du groupe de travail inter associatif que sont notamment la violation des limites, l'exploitation sexuelle et la violence, sont consignés dans une Charte commune de prévention. Integras est convaincue que le sujet requiert toujours la pleine attention de tous les acteurs impliqués. Nous avons néanmoins décidé, par manque de capacités, de ne plus participer activement au groupe de travail. Notre engagement à l'égard de la Charte Prévention n'en reste pas moins entier, nous la soutenons et continuerons d'y faire référence.

Gabriele E. Rauser

### Projet «Les droits des enfants dans la poche»

Integras a continué d'être active dans le groupe de conseil pour le projet «Les droits de l'enfant dans la poche» de la Haute école spécialisée de Suisse Orientale

OST. Les activités des organisations partenaires (dont Integras) impliquent des retours constructifs sur les étapes de développement de l'application pour les droits de l'enfant ainsi que sur le produit final. Integras participe à la diffusion de l'information sur ce projet ainsi qu'à la mise en lien avec des acteurs de son réseau, notamment en Suisse romande.

Lorène Métral

## Relations publiques et représentation d'intérêts

### Communication

Integras a publié en 2022 quatre Newsletters – chaque fois en allemand et en français. Elles contenaient des informations sur les domaines spécialisés éducation sociale, pédagogie spécialisée, droits de l'enfant, politique sociale et recherche, ainsi que des indications bibliographiques et des informations sur l'association. Des informations et contenus spécialisés continueront d'être mis en ligne sur notre site web, mais aussi via LinkedIn et Facebook.

Integras a publié de nouveaux articles en allemand extraits du Guide Droits de l'enfant, qui peuvent être consultés librement sur sa page web. Integras a par ailleurs publié sur son site des résumés de contributions telles que les «Observations générales du Comité des droits de l'enfant de l'ONU» ou les «Directives pour la surveillance des foyers pour enfants et adolescents sur la base des standards Quality4Children: Exemple de cas du canton du Tessin».

Meryem Oezdirek

### Publications

Un article sur le Colloque de pédagogie spécialisée ainsi qu'une interview de la collaboratrice d'Integras chargée de la Pédagogie spécialisée sont parus en novembre 2022 dans le journal «vpod bildungspolitik – Zeitschrift für Bildung, Erziehung und Wissenschaft». L'article reflète la position défendue par l'association spécialisée concernant l'inclusion.

Margrit Egger

### Présentation Integras lors de deux Congrès sur l'inclusion

Le 12<sup>ème</sup> Congrès suisse de pédagogie spécialisée du Centre Suisse de Pédagogie Spécialisée (CSPS) avait

pour thème «L'éducation inclusive – qu'est ce qui ne fonctionne pas encore?». Il a eu lieu les 6 et 7 septembre 2022. Le Colloque international de la HEP Lausanne, portant sur «L'inclusion au-delà des murs de l'école», s'est quant à lui déroulé du 24 au 25 octobre 2022. Lorène Métral, co-directrice d'Integras et Grégory Tschopp, directeur du Centre Pédagogique de Malvilliers, ont discuté dans le cadre de ces deux congrès les standards Integras pour un système scolaire à visée inclusive et les ont appuyés d'un exemple concret de scolarité mixte dans le canton de Neuchâtel.

Lorène Métral

### Prises de position

Integras a signé la lettre ouverte en faveur de l'«inscription de l'éducation sans violence dans le CC» adressée en février 2022 à la commission juridique du Conseil des États. La seconde lettre de novembre 2022, approuvée par le Conseil national dans le cadre de la discussion de la Motion Bulliard, a elle aussi été signée par Integras. Integras défend également la mise en place d'une collecte systématique de données statistiques nationales sur les enfants placés hors de leur famille. Le 23 février 2023, le Conseil fédéral a fait savoir qu'il allait créer une statistique nationale relative au placement extrafamilial d'enfants.

Meryem Oezdirek

### Questions spécialisées adressées à Integras

Au cours de l'année, le secrétariat a traité diverses questions concernant, par exemple, l'utilisation pédagogique des médias, les droits de l'enfant, la protection des données, les «briseurs de systèmes», des recommandations bibliographiques, des formations continues, des recommandations professionnelles, etc. Des questions de parents lui sont parvenues également sur le soutien en pédagogie spécialisée, ou encore concernant le coaching d'un enseignant en lien avec l'intégration d'un élève en situation de handicap. Integras reçoit en outre des appels de proches d'enfants et d'adolescent-e-s qui font l'objet d'une prise en charge extrafamiliale. Les questions concernent des thèmes tels que le développement professionnel, l'APEA, le SEJ et l'AI, le Leaving Care, la recherche d'appartement, la prise en charge en matière de pédagogie spécialisée, les normes professionnelles sur l'inclusion, etc. Nous élaborons à partir de ces questions également des contenus pour notre Newsletter.

Meryem Oezdirek

## Forum KJG

Les échanges réguliers entre l’AJB (Office pour la jeunesse et l’orientation professionnelle) de Zurich et les différentes parties prenantes permet un accompagnement attentif du processus relatif à la nouvelle Loi sur les foyers pour enfants et adolescents dans le canton de Zurich (KJG). Integras est impliquée depuis le début dans le processus. Quatre réunions ont eu lieu en 2022.

Meryem Oezdirek

## Finances

Integras est financée par le biais des contributions de ses membres, d’un accord de prestations avec l’OFAS, des recettes des conférences, et de fonds de projet. Les activités de sensibilisation aux droits de l’enfant sont financées par la Confédération, par l’intermédiaire du crédit «Droits de l’enfant».

Lorène Métral et Meryem Oezdirek

## Bilan et compte de profits et pertes

<b>Bilan</b>	<b>31.12.2022</b>	<b>31.12.2021</b>
	CHF	CHF
<b>AKTIVS</b>		
<b>Actifs circulants</b>		
Liquidités	420'155.06	348'580.81
Créances	15'983.90	20'502.80
Autres créances à court terme	640.04	7'797.92
Comptes de régularisation	9'854.00	620.00
<b>Actifs immobilisés</b>		
Immobilisations financières	94'191.00	107'499.00
Immobilisations matérielles	1.00	1.00
<b>Total</b>	<b>540'825.00</b>	<b>485'001.53</b>
<b>PASSIFS</b>		
<b>Dettes</b>		
Passif dettes fournisseurs	14'548.10	39'870.17
Autres dettes à court terme	86.19	336.19
Passifs de régularisation	43'951.50	16'334.69
Dispositions	0.00	6'153.00
<b>Fonds de fluctuation art. 74 LAI</b>	<b>52'721.00</b>	<b>50'855.00</b>
<b>Capitaux propres</b>		
Capital de l'association	322'307.48	264'770.96
Réserve d'exploitation	47'279.00	49'145.00
Résultat de l'exercice	59'931.73	57'536.52
<b>Total</b>	<b>540'825.00</b>	<b>485'001.53</b>
<b>Compte de profits et pertes</b>	<b>Comptes 2022</b>	<b>Comptes 2021</b>
	CHF	CHF
<b>PRODUITS</b>		
Cotisations des membres	353'966.00	347'556.77
Contribution OFAS	237'308.00	237'308.00
Allocations à projets	20'544.50	17'306.40
Produits des colloques	132'034.40	151'550.00
Produits Service de Consultation	284'560.00	226'082.70
Ventes des publications	3'186.90	5'351.55
Autres Produits	3'437.00	10'474.25
<b>Total</b>	<b>1'035'036.80</b>	<b>995'629.67</b>
<b>CHARGES</b>		
Charges pour membres	-84'644.80	-71'593.26
Exploitation au sens de l'art. 74 LAI	-334'020.65	-373'073.15
Charges des projets	-76'465.20	-98'211.64
Charges des colloques	-105'400.72	-67'940.46
Charges des services	-240'823.03	-211'771.63
Charges publications	-3'104.61	-3'024.02
Charges de personnel	-90'237.83	-94'849.81
Charges de locaux	-8'699.89	-7'551.73
Autres charges d'activités	-18'451.79	-11'320.50
<b>Total</b>	<b>-961'848.52</b>	<b>-939'336.20</b>
<b>Résultat financier</b>	<b>13'256.55</b>	<b>1'243.05</b>
<b>Résultat Integras</b>	<b>59'931.73</b>	<b>57'536.52</b>